
 1 
 

华侨大学 2015 年硕士研究生入学考试专业课试卷 
（答案必须写在答题纸上） 

 

招生专业 会计学、企业管理、技术经济及管理    

科目名称      管理学原理      科目代码      858      

 

一、判断题（本题 20分，共 10 题，每题 2分） 

1、在实践中管理者应当将非正式群体的感情因素视为有效管理的负面影响因素。 (  ) 

2、权变理论认为组织和组织成员的行为是复杂的、不断变化的，这是固有的性质。（  ） 

3、在建立了完善决策程序的企业里，决策主体的不同将不会影响决策过程及结果。(   ) 

4、根据巴纳德的观点，权威的来源在于权力的拥有者。      (   ) 

5、计划职能具有领先性，为实现其它管理职能提供基础。      (   ) 

6、只要具有良好的人际关系能力，中层管理者就可以胜任工作了。      (   ) 

7、在现实中，由于企业符合完全理性假设要求，因此它往往追求的是最优决策。(   ) 

8、采用探索型战略不断领先推出新产品往往优于处于追随者采用的分析型战略。(   ) 

9、目标管理精髓在于由经理人制定目标和标准，下达给下属完成，其间经理人监督、指

导，以完成目标。      (   ) 

10、网络制的组织结构形式最适合网络行业中的企业。      (    ) 

二、简答题（本题 60分, 共 6题，每题 10分） 

1、简述科学管理理论的主要内容。 

2、比较头脑风暴法和德尔菲法的异同。 

3、请解释前馈控制和反馈控制的关系。 

4、简述企业社会责任内容。 

5、根据美国学者波特的研究，一个行业内部的竞争状态取决于五种基本竞争作用力，它

们分别是什么？ 
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6、影响决策的主要因素有哪些？古典决策理论与行为决策理论基本内容是什么？  

三、案例分析（本题 70 分, 共 2 题，每题 35 分） 

1．阅读下面关于《助理工程师黄大佑》的案例，回答如下问题：（35 分） 

（1）马斯洛的需要层次理论包含什么内容？根据马斯洛的理论，住房、提高工资对于黄

大佑来说属于什么需要？ （7分） 

（2）马斯洛需要层次理论与双因素理论的异同?（7分） 

（3）简述弗隆期望理论，并运用该理论解释厂长对黄大佑的激励效果？（7分） 

（4）根据亚当斯公平理论，黄大佑的工资和仓管员的不相上下，是否合理？为什么（7

分） 

 (5)如果你是黄厂长，应如何激励黄大佑？（7分） 

助理工程师黄大佑，一个名牌大学高材生，毕业后工作已 8 年，于 4 年前应聘调到

一家大厂工程部负责技术工作，工作诚恳负责，技术能力强，很快就成为厂里有口皆碑

的“四大金刚”之一，名字仅排在厂技术部主管陈工之后。然而，工资却同仓管人员不

相上下，夫妻小孩三口尚住在来时住的那间平房。对此，他心中时常有些不平。 

黄厂长，一个有名的识才的老厂长，“人能尽其才，物能尽其用，货能畅其流”的孙

中山先生名言，在各种公开场合不知被他引述了多少遍，实际上他也是这样做了。4 年

前，黄大佑调来报到时，门口用红纸写的“热烈欢迎黄大佑工程师到我厂工作”几个不

凡的颜体大字，是黄厂长亲自吩咐人秘部主任落实的，并且交代要把 “助理工程师”的

“助理”两字去掉。这确实使黄大佑当时工作更卖劲。 

两年前，厂里有指标申报工程师，黄大佑属于有条件申报之列，但名额却让给一个

没有文凭、工作平平的某同志。他想问一下厂长，谁知，他未去找厂长，厂长却先来找

他了：“黄工，你年轻，机会有的是”。去年，他想反映一下工资问题，这问题确实重要，

来这里其中一个目的不就是想得高一点工资，提高一下生活待遇吗？但是几次想开口，

都没有勇气讲出来。因为厂长不仅在生产会上大夸他的成绩，而且，曾记得，有几次外

地人来取经，黄厂长当着客人的面赞扬他：“黄工是我们厂的技术骨干，是一个有创新

的……”哪怕厂长再忙，路上相见时，总会拍拍黄工的肩膀说两句，诸如“黄工，干得

不错”，“黄工，你很有前途”"。这的确让黄大佑兴奋，“黄厂长确实是一个伯乐”。此言

不假，前段时间，他还把一项开发新产品的重任交给他呢，大胆起用年轻人，然而…… 

最近，厂里新建好了一批职工宿舍，听说数量比较多，黄大佑决心要反映一下住房
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问题，谁知这次黄厂长又先找他，还是像以前一样，笑着拍拍他的肩膀：“黄工，厂里有

意培养你入党，我当你的介绍人。”他又不好开口了，结果家没有搬成。 

深夜，黄大佑对着一张报纸的招聘栏出神。 

第二天一早，黄厂长办公台面上放着一张小纸条，上面写道： 

黄厂长：您是一个懂得使用人才的好领导，我十分敬佩您，但我决定走了。 

 

2．阅读下面关于《比特丽公司》的案例，回答如下问题：（35 分） 

（1）比特丽公司组织集权、分权方面存在哪些问题？（7分） 

（2）组织通过什么途径进行分权？（7分） 

（3）简述扁平式组织的优缺点？（7分） 

（4）你认为德姆的激励方法是否有效？简单说明理由是什么？（7分） 

（5）参谋人员有何作用？如何协调直线和参谋人员之间的关系？（7分）  

 

比特丽公司是美国一家大型联合公司，总部设在芝加哥，下属有 450 个分公司，经

营着 9000多种产品，其中许多产品，如克拉克捧糖，乔氏中国食品等，都是名牌产品。

公司每年的销售额达 90多亿美元。 

多年来，比特丽公司都采用并购其他公司来发展自己的积极进取战略，因而取得了

迅速的发展。公司的传统做法是：每当购买一家公司或厂家以后，一般都保持其原来的

产品，使其成为联合公司一个新产品的市场；另一方面是对下属各分公司都采用分权的

形式。允许新购买的分公司或工厂保持其原来的生产管理结构，这些都不受联合公司的

限制和约束。由于实行了这种战略，公司变成由许多没有统一目标，彼此又没有什么联

系的分公司组成的联合公司。 

1976年，负责这个发展战略的董事长退休以后，德姆就是在这种情况下被任命为董

事长。新董事长德姆的意图是要使公司朝着他新制定的方向发展。根据他新制定的战略，

德姆卖掉了下属 56个分公司，但同时又买下了西北饮料工业公司。 

据德姆的说法，公司除了面临发展方向方面的问题外，还面临着另外两个主要问题：

一个是下属各分公司都面临着向社会介绍并推销新产品的问题，为了刺激各分公司的工

作，德姆决定采用奖金制，对下属干得出色的分公司经理每年奖励 1 万美元。但是，对

于这些收入远远超过 1 万元的分公司经理人员来说，1 万元奖金恐怕起不了多大的刺激
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作用。另一个面临的更严重的问题是，在维持原来的分权制度下，应如何提高对增派参

谋人员必要性的认识，应如何发挥直线与参谋人员的作用问题。德姆决定要给下属每个

部门增派参谋人员，以更好地帮助各个小组开展工作。但是，有些管理人员则认为只增

派参谋人员是不够的，有的人则认为，没有必要增派参谋人员，可以采用单一联络人联

系几个单位的方法，即集权管理的方法。 

公司专门设有一个财务部门，但是这个财务部门根本就无法控制这么多分公司的财

务活动，因此造成联合公司总部甚至无法了解并掌握下属部门支付支票的情况等等。 
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